

ESPECIES VENENOSAS

PHONEUTRIA

“Araña del
banano”



POR DANIEL I.J. HERMANN



PH: NICOLÁS TIZIO



“ARAÑA DEL BANANO” (*PHONEUTRIA SP.*)



PH: NICOLÁS TIZIO

En Argentina tenemos 3 géneros de arañas de importancia sanitaria, entre las cuales se encuentran la “araña del banano” (*Phoneutria sp.*) Su nombre común está asociado a que estas arañas causaban accidentes en las cosechas de Bananas cuando los trabajadores se ponían al hombro los llamados “cachos de Banana” (nombre que se le da al racimo de bananas) y ahí recibían la picadura, es de esta forma que han podido ingresar al puerto de Buenos Aires a través del cargamento de estas.

Esta araña es de tamaño mediano de aproximadamente 4,5 a 5 cm y a diferencia de las demás de las arañas venenosas perjudiciales para el hombre de Argentina, estas son bastante agresivas y supera en gran medida el tamaño de los 2 géneros restantes de peligrosas Argentinas : *Loxosceles sp.* y *Latrodectus sp.* Sin embargo su distribución es más acotada y los accidentes son más esporádicos.

Podría decirse que no hay mucha bibliografía de esta araña en términos

generales, pero podemos rescatar varios conceptos que nos llevarán a una adecuada identificación y así poder actuar frente a un posible accidente causado por esta Araña.

Las arañas del género *Phoneutria sp.* habitan zonas selváticas tropicales o subtropicales. Son de hábitos errantes, nocturnas, asociadas frecuentemente con construcciones humanas, a las que ingresan debido a la presencia en dichos lugares de desechos orgánicos, atractivos naturales de las presas de estas arañas,

los insectos, y accidentalmente, en la época reproductiva.

Actualmente se habla de 5 especies *P. nigriventer*, *P. fera*, *P. bahiensis*, *P. reidy* y *P. bolovianensis*. De todas estas las que encontramos en Argentina es *P. nigriventer* en las provincias de Misiones, Salta, Jujuy, Chaco Formosa incluso en Buenos Aires, de todas formas *P. fera* (si bien se la encuentra en el país vecino de Brasil) podemos encontrarla en la provincia de Misiones y Buenos Aires.

LA INOCULACIÓN DE VENENO PRODUCE DOLOR INMEDIATO Y MUY INTENSO, QUE SE IRRADIA A PARTIR DEL SITIO DE LA PICADURA. PUEDE HABER EDEMA, ERITEMA, CALAMBRES DOLOROSOS, TEMBLORES, SUDORACIÓN, TAQUICARDIA, ENTRE OTRAS COSAS.

EN ARGENTINA, LOS ENVENENAMIENTOS GRAVES NO SON COMUNES, PERO SE HAN REGISTRADO MUERTES (GONZALEZ, A., 1985; MARTINO ET AL, 1979; AZARKEVICH,, E., 2006).

EN ESTE PUNTO PODEMOS DECIR QUE LA PREVENCIÓN SE REPITE EN CADA UNO DE LOS ARÁCNIDOS MENCIONADOS EN NUMEROS ANTERIORES COMO ASÍ TAMBIÉN LAS MEDIDAS A TOMAR EN CASO DE HABER UNA ACCIDENTE.



“ARAÑA DEL BANANO” (*PHONEUTRIA SP.*) PH: NICOLÁS TIZIO

El tratamiento específico para este envenenamiento es la aplicación del antiveneno, del cual solo existe el suero antiaracnídico producido por el Instituto Butantan de Brasil, sin embargo en Nuestro País ya ha habido intentos positivos con el antiveneno, aunque aún no se produzca.

Es difícil conseguir estos animales en nuestro país, es decir se necesitan unas cuantas arañas para poder realizar un lote de antiveneno y luego mantener la producción, en el vecino país de Brasil se les es más

fácil conseguir las ya que en el mismo Instituto Butantan tienen estos ejemplares en los fondos de monte del propio Instituto además de su propio Aracnario.